

神奈川芸術プレス Vol.105

March, 2012

3

CREATOR'S
VOICE

飯森範親

AIRLESS
AIRLESS
AIRLESS
AIRLESS
KANAGAWA



CREATOR'S VOICE 124 指揮者
飯森範親
いまこそ伝えたい「生の音楽が持つ力」
「クラシックな休日を♪in音楽堂」に出演
神奈川県立音楽堂 春のラインナップ
横浜・川崎エリアに注目!
かながわアートホール開館20周年

飯森範親

Norichika Iimori 指揮者

いまこそ伝えたい「生の音楽が持つ力」 「クラシックな休日を♪in音楽堂」に出演

飯森範親指揮東京交響楽団(東響)が、神奈川県立音楽堂の

「クラシックな休日を♪in音楽堂」のシリーズに、初めて登場する。

飯森×東響はすでに音楽堂で、ベートーヴェンの交響曲全曲演奏会「あッ！ベートーヴェン。」を行い、話題を呼んだコンビ。今回もオール・ベートーヴェン・プログラムが期待される。

東日本大震災から1年。

正指揮者を務める東京交響楽団や、音楽監督を務める山形交響楽団の活動も含めて、

「いま音楽家として思うこと」について、キャスターの山田美也子氏を相手に語ってもらった。

3.11で180度変わった価値観

山田 | 山形交響楽団(山響)との付き合いはどれくらいになりますか。

飯森 | 音楽監督になって5年目ですが、常任指揮者は2004年からですから8年目になりますね。

山田 | 昨年の東日本大震災で、東北のオーケストラとして大変な経験をなさったのではと。

飯森 | 山形県は幸いにして地震・津波による直接的な被害は少なかったので、被災者支援に力を入れ、福島、宮城、岩手などから1万3千人を超える被災の方々を受け入れていました。山響自身は、停電の影響で交通機関がストップしたり、電力会社がスポンサーについていたコンサートがすべてキャンセルになったりと、深刻

な影響を受けましたが。そういう状況で、3月27日に予定されていた「オーケストラの日」のコンサートも、自粛ムードで開催を危ぶむ声が多くあったのですが、「今だからこそやりましょう」と決断して、決行することにしました。そして、山形市近郊に避難されている被災者の方々をご招待する、というコンセプトのコンサートにしました。

終演後、オーケストラ・メンバーが義援金箱を持ってロビーに立っていると、山形の地元の方々だけでなく、当の被災者の方々がお金を箱に入れてくださるんです。そして「生活は大変だけれど、今日は本当に来てよかったです」「音楽に癒された」「頑張る力をもらった」などと、僕や楽員たちに声をかけてくださいました。それを聞いて、こんな大惨事の後でも、生の音楽は、人々の心を癒

し、活力になることができるのだ、と実感しました。

山田 | 胸が熱くなるお話ですね。震災から約2週間後といえば、まだ余震もあって、音楽よりもまず身の安全を、という時期だったと思いますが、それだからこそ音楽の力だったのでしょうか。

飯森 | 精神的に救われたと思っていただけたのだと思います。その後、文化庁による東北6県の芸術・文化事業への支援が発表されて、それを決断してくれた国に感謝しました。

山響については、山形県の吉村知事をはじめ、経済、政治などさまざまなジャンルの方々や多くの県民の方々に、ようやく「自分たちに必要だ」と思っていたただける存在になってきたと感じています。僕は、オーケストラというものは、愛好家だけでなく、できるかぎりたくさんの人たちに必要とされなければ存在価値がないと思っているんです。ずっとみなさんに「心の糧」と思っていただけるように努力してきましたが、それがようやく実を結びはじめたと感じています。

山田 | 飯森さんは一見“プリンス風”でいらっしゃるので、いまのお話で、こんなに骨太の方だったのかと……。

飯森 | え?!(苦笑) ひとつ言えるのは、僕の価値観は、3.11を境に180度変わった、ということです。これまでと同じことが通用しなくなった社会のさまざまな変化をいたるところで見て、それに対して「音楽家として何



ができるか」を、震災以来ずっと考えてきました。この危機的状況にあって、自分の「人としての価値」とは何なのか、改めて問い合わせた方も多いかったのではないかと思います。

僕の場合は特に、東京交響楽団のホームベースであるミューザ川崎コンサートホールが、天井が落下して、2013年4月の再開までコンサートができなくなるという危機に直面したことでも大きかったと思います。幸いにして川崎では命が失われることではなく、逆に命さえあれば、どのような困難な状況でも頑張ることができるのだ、と感じました。

ベートーヴェンの新しい魅力を伝えたい

山田 | 困難な時期も心をなごませてくれた桜の季節が今年もやってきます。東京交響楽団と出演される「クラシックな休日を♪in音楽堂」は、春らしいエネルギーに満ちたベートーヴェン・プログラムが楽しみです。
飯森 | ベートーヴェンが30代のときの作品でプログラムを組みました。ベートーヴェンが、だんだん耳が聞こえなくなってきて、まだそれを自分で受け入れることができずについた——その葛藤のエネルギーを作曲にぶつけていった時期の作品です。

ベートーヴェンといえば、今回全曲を演奏する「運命」や、「田園」「第九」といったシンフォニーが有名ですが、ソロ曲や室内楽曲、協奏曲にも魅力的な作品をたくさん残しているんですね。今回のコンサートでも、前半にヴァイオリン・ソナタやヴァイオリン協奏曲、ピアノ協奏曲を演奏しますが、このような室内楽や、オーケストラとソロ楽器のコラボレーションを聴いていただくことで、「シンフォニー作家・ベートーヴェン」とはま

た違う一面を発見していただけたらいいなと思います。そしてベートーヴェンが、これらの作品を書きながら、いかにシンフォニーを生み出すモチベーションを高めていったのか、感じていただけるのではないかと思います。

山田 | 音楽堂のこのシリーズは、クラシック音楽に詳しくない方にもリラックスして楽しんでいただけるように、というコンセプトがあると伺いました。最近では、クラシックのコンサートにいらっしゃるのは、音楽愛好家の方々からデートのカップル、お子さんの情操教育のためにという方など、さまざまですね。

飯森 | コンサートにいらっしゃるのは、どんなきっかけでもいいと思うんですね。大切なのは、「音楽家が門を閉ざしてはいけない」ということです。一般の方たちが「クラシックのコンサートに行ってみたい」と思われたとき、その門を閉ざしているのは、案外、提供する側であることも無きにしもあらずで、われわれがそれに気づかなければいけません。そして「クラシックの夕の字もわからない」という人に対して、こちらから歩み寄っていくことも必要だと思います。そうしたアプローチで、クラシック音楽の愛好層が厚くなり、年齢の幅も広がっていくと思うのです。

構成 荒井恵理子
写真 大野純一



飯森範親(指揮者)
Norichika Iimori

桐朋学園大学指揮科卒業。
ベルリン、ミュンヘンで研鑽を積み、これまでにフランクフルト放送響、ケルン放送響、チェコ・フィル、モスクワ放送響等に客演。2001年、ドイツ・ヴュルテンベルク・フィルハーモニー管弦楽団音楽総監督に着任し、ベートーヴェンの交響曲全集を録音するとともに、日本ツアーを成功に導いた。
国内では1994年以来、東京交響楽団と密接な関係を続け、現在は正指揮者。2003年、NHK交響楽団定期演奏会にマーラーの交響曲第1番でデビュー。06年度芸術選奨文部科学大臣新人賞を受賞、07年より山形交響楽団音楽監督に就任し、そのエネルギーッシュな活動は高い評価を受けている。

オフィシャル・ホームページ
www.iimori-norichika.com

聞き手
山田美也子(文化キャスター・エッセイスト)

クラシックな休日を♪in音楽堂

4月29日(日・祝)15:00開演

神奈川県立音楽堂

指揮:飯森範親

管弦楽:東京交響楽団

ピアノ:田村響

ヴァイオリン:松田理奈

曲目:

ヴァイオリン・ソナタ第5番「春」より第1楽章

ヴァイオリン協奏曲ニ長調より第3楽章

ピアノ協奏曲第5番「皇帝」より第1楽章

交響曲第5番「運命」全曲

チケット料金:

一般4,500円、

学生(24歳以下)2,000円、

特別ペア券8,000円(売切)

インターネット予約(24時間)

URL <http://www.kanagawa-ongakudo.com/>

☎045-662-8866

(チケットかながわ:10時~18時)

COLUMN 今月の小コラム

飯森範親さんにQ&A

—— 鎌倉のご出身、葉山でお育ちになったそうですね。横浜で行動されるようになったのは、何歳くらいからですか。

高校時代ですね。追浜高校だったので、県立音楽堂には、京浜急行で日ノ出町駅に出て、そこから歩いて行きました。和声と作曲の基礎を教えていただいた近藤謙先生のコンサートや、海外アーティストのリサイタルをよく聴きに行きましたね。

葉山中学では吹奏楽部でクラリネットを吹いていて、音楽堂の舞台で演奏したこともあるんですよ。かなり緊張

していたのですが、客席に母の顔をみつけて、ちょっとほっとしたのを覚えています。その母も10年ほど前、若くして亡くなりました。音楽堂にはよく一緒に行きましたから、母との思い出の場所でもあります。

——湘南ボーイといえばマリン・スポーツでしょうか?

大学の時はヨットをやっていました。釣りも好きです。家にあった大きなゴムボートを出して、友人と一緒に森戸海岸の沖で釣っていたら、危うく遭難しかけて、漁船に引っ張ってもらってようやく帰還したという失敗談もあります。

